

## ACTIVIDAD Y OCUPACION EN ANDALUCIA

OCAÑA OCAÑA, CARMEN

### RESUMEN

Tomando como base la información del Censo de Población de 1991 se realiza un análisis de la estructura de la ocupación en Andalucía, estableciendo, entre sus municipios, agrupaciones de relativa homogeneidad en los aspectos relativos al mercado de trabajo.

### ABSTRACT

Taking as bases point the Population Census of 1991, the papers performs an employment structure analysis in Andalucía, stablishing relative homogeneous entities (townships) groupings, using labor market aspects.

### **ACTIVIDAD Y OCUPACION EN ANDALUCIA.**

En los cuestionarios censales la población responde a cuestiones tales como su profesión, su situación laboral, o la rama de actividad en la que trabaja. Esta información, desagregada a nivel de municipios, constituye una aproximación valiosa al conocimiento de la estructura de la actividad y del mercado de trabajo (1).

La imagen que de ella se desprende sobre la economía andaluza, en el Censo de 1991, es la de unas actividades productivas débiles y progresivamente más

(1) Su no coincidencia con las estructura de actividad y ocupación que puede desprenderse de la observación de los puestos de empleo, que registra la Seguridad Social, es siempre un motivo de desorientación que no debe arrojar una menor confianza sobre la información censal, sino que responde a la propia lógica de cada una de estas fuentes de información. Desde un punto de vista territorial, un motivo de discrepancia entre una y otra fuente se deriva de que el censo registra a los individuos por lugar de residencia, aun siendo otro su lugar de empleo, en tanto que las empresas registradas en la Seguridad Social, por su ubicación, tienden pues a la localización de los empleo, y no a la población empleada. Y como no, parte de las diferencias se deben también a sus propios defectos, posibles errores o inexactitudes en las respuestas de los cuestionarios censales, y actividades no contabilizadas en la Seguridad Social por formar parte de la siempre mal evaluada economía sumergida.

volcadas a los servicios. Así, bajo el efecto (sensible entre jóvenes y mujeres) de una demanda laboral insuficiente, en Andalucía existe una tasa de actividad relativamente baja. La proporción de activos (2.593.496 personas) sobre el total de población de la región, da un índice de 37,36% personas activas. En relación a las edades teóricamente activas, representa una tasa de actividad media de 49,67. Es esta una tasa moderada, determinada en gran medida por una incompleta incorporación de la mujer, que se reduce al 31,5% de media entre las de edades activas, con una tasa máxima de 56 entre los 25 y 29 años, que evidencia su parcial y temporal participación laboral.

Por otra parte, la apreciación que se puede desprender de las actividades locales, a partir de la población, es distinta según se observe al conjunto de los activos o a la población realmente ocupada. El acercamiento a lo que es la estructura de la actividad por el conjunto de la población activa, induce a valorar como mucho más fuerte el peso de la actividad agraria, pues la población activa que se incluye dentro del sector agrario asciende al 23% de la población de más de 16 años (según los datos provisionales del Censo de Población de Andalucía publicados por el I.E.A.). Circunstancia que no se contraviene con la impresión de una Andalucía de vastos espacios rurales poco industrializados, pero que sí entra en conflicto con el conocimiento de la participación real del empleo agrario en la confusa y compleja economía rural. En la base de esta contradicción se sitúa el tema del desempleo rural, con raíz en el proceso de modernización de la actividad agraria y de la crisis general de la actividad, que introduce un amplio desajuste entre la oferta y la demanda del mercado de trabajo en Andalucía.

Centrando la observación en la población activa ocupada, se produce una aproximación mayor a lo que es la estructura de la actividad real, o la demanda del mercado de trabajo, tanto más distante de la oferta como voluminosa es la tasa de desempleo. Éste es uno de los aspectos más llamativos de la estructura de la actividad andaluza al comienzo de los noventa, antes de que la crisis económica agudizara el problema y cuando venía de recorrer lo que se ha considerado una fase expansiva de su economía: de 2.600.000 activos, 757.435, es decir el 29% aproximadamente, se declaran desempleados. Esta situación coloca a Andalucía en un índice 300 sobre la base 100 de la Europa de los 12.

Por lo que se refiere a los sectores de ocupación de la población que trabaja, la actividad en Andalucía parece dominada por los servicios (el 56,3% de los ocupados), ocupando las restantes posiciones secundarias, encabezadas por la agricultura. Se ocupa en el sector agrario un 16% de la población empleada, dos

puntos al menos más que la media española. Pero es, sin duda, la escasa ocupación industrial el aspecto más significativo. Encuadra a poco más de un 14%, cuando el sector de la construcción, aisladamente, casi se le equipara con un 12% de la ocupación.

El retroceso, respecto a censos anteriores, del peso de la actividad agraria y el incremento de los servicios puede interpretarse en términos de una modernización de las actividades, hecho por otra parte constatable. Sin embargo, la coincidencia con tasas de actividad moderadas, baja incorporación femenina, y especialmente, una tasa general de desempleo de casi un 30% de los activos, parecen señalar una fuerte atonía productiva, que relativiza el significado de progreso que pudiera desprenderse del carácter más terciario de su economía.

Por otra parte la diversidad interna de Andalucía con desequilibrios territoriales muy fuertes, está en la base de esta estructura global que se configura como la agregación de estructuras muy diferenciadas, que se pueden observar a nivel de municipios. Se comprende mejor el sentido real de la estructura de actividad de Andalucía, de la fuerza del paro, de la atonía de sus actividades, tras una incursión en las estructuras de actividad y ocupación que ofrecen los 766 municipios en que actualmente se divide su territorio.

### **1. ACTIVIDAD Y OCUPACION DE LOS MUNICIPIOS AGRUPADOS POR VOLUMEN DE POBLACION.**

El complejo sistema de poblamiento andaluz (cuadro nº 1), hace presumible que una primera fuente de diferenciación en la estructura de actividad y ocupación entre los municipios andaluces surja en relación al volumen de su población, en la medida que representen rangos diferentes en la estructura funcional de la región.

**Cuadro nº 1. La población de los municipios andaluces**

HABITANTES MUNICIPIO	POBLACION 1991	NUMERO DE MUNICIPIOS
< 5.000	966.523	532
5.000 a 10.000	700.735	105
10.000 a 20.000	917.112	69
subtotal		706
20.000 a 100.000	1.753.804	50
>100.000	2.602.348	10
<b>TOTAL</b>	<b>6.940.522</b>	<b>776</b>

Observada la estructura en sectores de actividad (cuadro nº 2) que agregadamente ofrecen los municipios por el volumen de su poblamiento, se aprecia que las diferencias son importantes y en la línea que cabe esperar entre los espacios rurales menos evolucionados hasta los urbanos.

**Cuadro nº 2. Clasificación de la población ocupada por sectores de actividad**

Habitantes municipio	% SOBRE EL TOTAL DE POBLACION OCUPADA				
	AGRICUL- TURA	MINERIA Y PESCA	INDUSTRIA	CONSTRUC- CION	SERVICIOS
< 1.000	37,84	2,50	7,62	13,53	38,46
1.000 a 5.000	37,84	1,51	9,87	14,52	36,60
5.000 a 10.000	33,76	2,28	11,86	13,63	38,46
10.000 a 20.000	22,29	1,35	13,67	15,34	43,33
20.000 a 100.000	17,65	0,78	14,07	13,88	53,60
>100.000	2,63	1,02	14,58	8,63	72,29
<b>ANDALUCIA</b>	<b>16,10</b>	<b>1,30</b>	<b>14,37</b>	<b>11,87</b>	<b>56,32</b>
<b>MEDIA MUNICIPIOS</b>	<b>34,26</b>	<b>0,80</b>	<b>10,32</b>	<b>14,13</b>	<b>39,51</b>

Tales diferencias son especialmente apreciables en los sectores de ocupación, y por asociación a ellos en aspectos de cualificación y situación profesional. Por lo que a sectores de ocupación se refiere se expresan, en primer lugar, en grado de dependencia de la actividad agraria, en el peso mayoritario, o no, de los servicios, y más diluadamente en la oscilación de la ocupación en industria y construcción. Simplificadamente cabría así destacar:

A) La proporción de los empleados ocupados en actividades agrarias oscila desde un 40%, que es la proporción media más alta, y se registra en los asentamientos rurales más pequeños, a un tercio en las pequeñas ciudades que hablan del carácter de agrocidades de muchas de ellas, a una participación inapreciable en las de más de 50.000 habitantes.

B) La segunda diferencia se manifiesta en la importancia relativa alcanzada por los servicios, siempre importantes en el empleo, pero con una primacía absoluta en las ciudades de mayor rango.

C) Las oscilaciones no muy marcadas de las actividades industriales o de construcción, señalan, no obstante, tendencias importantes: las mayores ciudades son las que proporcionalmente incluyen menos ocupación en la construcción que por el contrario es un sector muy constante en su presencia en todos los rangos de asentamientos, y por el contrario, el empleo industrial es más abundante en los municipios cuya población presupone un marcado carácter urbano.

La relación entre estructura de la actividad y rango del municipio, por volumen de población, puede considerarse como una aproximación a la diferente estructura ocupacional del espacio rural y urbano.

Los rasgos señalados apuntan a definir un nivel de asentamientos rurales con rasgos definidos por la dependencia de la actividad agraria y un cierto volumen de ocupación en servicios, en el que coinciden, salvo por diferencias menores, todos los municipios de menos de 10.000 habitantes. Sin gran diferencia respecto a ellos, los municipios de 10.000 a 20.000 dan la estructura de grandes pueblos en los que la actividad industrial, o la construcción, incorpora una mayor diversidad al empleo y atenúa la dependencia de la actividad agraria que se manifiesta en los más pequeños.

El incremento de la ocupación en los servicios con el mayor volumen de población define, con caracteres diferentes, la estructura de actividad de los

municipios de más de 20.000 habitantes. Los rasgos son totalmente definidos, respecto al resto, en los de más de 100.000 habitantes, con predominio absoluto de los servicios y cierta importancia de la industria. Y el bloque de municipios de 20.000 a 100.000 habitantes, que puede identificarse como el de ciudades medias, ofrece también, pero atenuadamente, los mismos rasgos: predominio de la ocupación en servicios, escasa participación del empleo agrario, y cierta diversificación en industria y construcción.

En orden a esta diferente participación de los sectores de actividad se alinean otras características que apuntan a una mayor precariedad del sistema de ocupación y actividad del medio rural, sea por el nivel de cualificación profesional, más aún por lo que se refiere a la situación laboral.

En los cuadros adjuntos (cuadros nº 3 y 4) se han resumido la estructura profesional y la situación laboral. La modificación, según rango de poblamiento, de la proporción de las profesiones más cualificadas y la de las no especializadas, por un lado, y la que también se manifiesta en la proporción de los ocupados de carácter eventual, son los puntos de observación más ilustrativos de las diferencias entre núcleos rurales y urbanos, dentro de una estructura general de la ocupación no muy satisfactoria.

### **Cuadro nº 3. Situación profesional de la población ocupada**

HABITANTES MUNICIPIO	OCUPADOS	EMPRESA- RIOS	AUTONO- MOS	TRABAJADORES	
				FIJOS	EVENT.
<2.500	102.520	3.772	17.346	22.650	55.896
2.500 a 5.000	134.841	6.185	18.107	29.445	76.661
5.000 a 10.000	185.083	9.716	24.659	47.496	97.652
10.000 a 20.000	241.714	13.399	31.201	71.115	117.785
20.000 a 100.000	467.611	27.306	55.121	181.288	185.974
>100.000	724.806	35.150	59.937	407.874	201.106
<b>TOTAL</b>	<b>1.857.575</b>	<b>95.528</b>	<b>206.371</b>	<b>759.868</b>	<b>735.0749</b>



## **2. AGRUPACIONES HOMOGENEAS DE LOS MUNICIPIOS ATENDIENDO A LA ESTRUCTURA DE ACTIVIDAD Y EMPLEO DE SU POBLACION.**

El conjunto de esta información confirma que las diferencias en la estructura de la ocupación de la población andaluza tiene, en primer lugar, un componente muy relacionado al sistema de poblamiento rural-urbano, como se ha podido apreciar con la simple agregación de municipios, presentada anteriormente.

Sin embargo, analizando por municipios los caracteres más diferenciales como la tasa de actividad, la de desempleo, el peso de los eventuales entre la población ocupada, o la distribución de los ocupados por ramas de actividad se puede apreciar una heterogeneidad de comportamientos que no quedan explicados suficientemente por la distinta categoría poblacional de los municipios. Hecho, por otra parte, esperado por la diversidad que ofrece actualmente el espacio rural en lo que a población y actividad se refiere (Ocaña, 1993).

Por ello, tiene su interés buscar agrupaciones de municipios que bajo este combinado de características presenten una relativa homogeneidad. Para establecer estas agrupaciones se ha recurrido a un análisis de cluster (se ha aplicado el análisis del SPSS, la opción propuesta por defecto, es decir distancia media entre los individuos dentro de un cluster y cuadrado de distancia euclídea como medida de la distancia).

En el proceso de agrupamiento se ha impuesto la necesidad de excluir a los municipios de menos de 1.000 habitantes que generaban excesivas agrupaciones con escaso sentido, por las anómalas estructuras de ocupación que su escasa población activa frecuentemente ofrece. Eliminados estos municipios (un total de 175, con una población de 92.029 habitantes) sólo otros cuatro no han tendido a la agrupación y se ha adoptado la clasificación que ofrece el menor número de grupos con unas aceptables condiciones de homogeneidad interna. Ha sido necesaria la división en 14 agrupamientos, de los que diez de ellos son grupos reales, y los cuatro restantes corresponden a los cuatro municipios que escapan a la agrupación.

Dos son los agrupamientos más numerosos. Uno de ellos agrupa a 227 municipios, y el otro a 109 municipios, y constituyen dos agrupaciones muy distantes entre sí. Entre ambos agrupamientos queda clasificado el 57 % de los municipios andaluces de más de mil habitantes, y una proporción superior de su

población. Uno y otro pueden ser interpretados en términos de rural y urbano representando a una gran generalidad de espacios andaluces. Los restantes tienen individualmente un significado menor, pero muy interesantes porque señalan peculiaridades de indudable valor, y considerados agregadamente bajo significados comunes, representan bloques también muy importantes de la población regional.

a) *Primer gran agrupamiento. Tipo rural*

La agrupación más numerosa, por lo que a número de municipios se refiere, ofrece rasgos que se aproximan mucho a la media andaluza. Atendiendo a que como tal agrupación incluye una relativa homogeneidad interna, mayor claro está a la que ofrece el conjunto de los municipios andaluces, se desprende que estos caracteres medios, no expresan exactamente el promedio de estructuras municipales muy contrastadas, sino estructuras de ocupación propias de una población rural que progresivamente ya no se ocupa de manera exclusiva ni dominante en actividades agrarias.

**Cuadro nº 5. Agrupamiento 1º.**

	Total Municipios de Andalucía		Grupo 1 (1.532.886 habts.)	
	Media	Desviación	Media	Desviación
Tasa de Actividad	47,70	7,4	46,33	5,8
Tasa de Desempleo	33,77	15,2	32,88	9,5
Empl. en Agricultura	34,26	19,5	26,64	9,3
Empl. en Construcción	14,13	7,7	16,70	7,0
Empl. en Industria	10,32	8,2	12,40	8,1
Empl. en Servicios	39,51	13,4	39,23	6,1
Profesiones Medias-Altas	16,13	8,1	15,29	3,3
No Cualificados	25,26	17,0	23,71	9,2
Trabaj. Eventuales	51,42	15,4	51,31	8,6
Empresarios	4,26	2,7	4,53	2,1

  

Número de municipios por volumen de población (en miles)					
Total	<5	5-10	10-20	20-100	>100
227	134	47	29	17	-

En este gran agrupamiento la tasa de actividad es más baja que en la media andaluza, y la de paro es tan alta como en ella, superándola también en otro aspecto negativo del mercado de trabajo como la elevada tasa de eventualidad. La diferencia más apreciable con la media, en la estructura por ocupación, es la menor proporción de ocupados en agricultura (un 26,6% frente a más del tercio) paralelo a una más apreciable proporción de ocupación en la construcción y en la industria. La ocupación en servicios es similar a la media de los municipios, y equiparable como se puede ver a la que ofrecen los municipios de 5.000 a 10.000 habitantes.

El conjunto de estas características define una estructura de empleo de corte rural (poco peso de los servicios) en el que, con reservas, cabe plantear que el menor peso del empleo agrario que en la media de los municipios, es la expresión de una economía rural algo más diversificada. La reserva la establece la coincidencia con alta tasa de desempleo y eventualidad, que recuerda la circunstancia, muy extendida hoy en el medio rural andaluz, de un excedente importante de población sobre actividades productivas y de constituir por ello mercados secundarios de trabajo para actividades exteriores, aspecto que la relativamente alta participación de la construcción en el empleo local tienden a confirmar.

Bajo estas características se han englobado 1.532.886 habitantes en el conjunto de los 227 municipios clasificados. Y si bien su carácter rural parece claro, la realidad es que se incluyen municipios de volumen de población muy variable, excluidos únicamente los de más de 100.000 habitantes. La proporción más alta se produce en los grandes pueblos (más de un 40% de los municipios de 5.000 a 10.000 y de 10.000 a 20.000 h. se han clasificado en este grupo), pero igualmente se han agrupado un gran volumen de los comprendidos entre 1.000 a 5.000 habitantes. Y también 17 ciudades medias, comprendidas entre 20.000 y 56.000 habitantes, se han asimilado en este mismo grupo (2).

Dadas sus dimensiones es apreciable una cierta heterogeneidad dentro del grupo, pero tiene más valor agregadamente que subdividido en agrupaciones menores, pues la tendencia que sigue es a excindir bloques muy pequeños, determinados por algún matiz de menor entidad. Sin embargo, señalemos, por

(2) Los municipios de más de 20.000 habitantes clasificados dentro del cluster número 1 son los siguientes: Lucena, Puente Genil, Montilla, y Priego en Córdoba; Loja en Granada; Alcaá la Real, Martos y Baeza en Jaén; La Rinconada, Los Palacios, Pilas, Carmona, Lebrija, Ecija, Utrera y Morón en Sevilla; y San Lúcar y Arcos de la Frontera en Cádiz.

su interés, que de optar por una subdivisión en 15 grupos se produciría la primera excisión de no más de doce municipios, entre los que se contarían Martos y Lucena, en razón de diferencias apreciables en la mayor ocupación en industria que en la construcción, diferencias muy pequeñas que constituyen un indicio leve de un menor grado de dependencia de las actividades exteriores.

La incorporación en este grupo de 17 ciudades medias, tiene el interés de mostrar el fuerte componente rural de asentamientos de población de grandes dimensiones. Entre ellas, las grandes aglomeraciones rurales de la campiña sevillana y el bajo Guadalquivir, o San Lúcar de Barrameda, en la provincia gaditana, con 56.000 habitantes, representan bien estas concentraciones de población en el medio rural fuertemente dependientes de las áreas metropolitanas próximas. Se cuentan también entre estos núcleos mayores los que representan una actividad más autocentrada, como Lucena o Puente Genil en el Sur de Córdoba, o Martos y Baeza en Jaén.

b) *Segundo gran agrupamiento. Tipo urbano.*

En el extremo opuesto de la clasificación, en otro agrupamiento mayoritario, se definen los rasgos más acusados de una estructura de ocupación de tipo urbano, con muy escasa participación del empleo agrario y el predominio muy acusado de los servicios.

**Cuadro nº 6. Agrupamiento 2º.**

	Total Municipios de Andalucía		Grupo 1 (4.092.456 habts.)	
	Media	Desviación	Media	Desviación
Tasa de Actividad	47,70	7,4	48,30	4,1
Tasa de Desempleo	33,77	15,2	25,83	5,4
Empl. en Agricultura	34,26	19,5	8,40	6,0
Empl. en Construcción	14,13	7,7	16,72	6,2
Empl. en Industria	10,32	8,2	12,97	6,1
Empl. en Servicios	39,51	13,4	59,22	10,1
Profesiones Medias-Altas	16,13	8,1	28,08	9,3
No Cualificados	25,26	17,0	10,41	5,4
Trabaj. Eventuales	51,42	15,4	36,37	8,4
Empresarios	4,26	2,7	5,90	2,9

  

Número de municipios por volumen de población (en miles)					
Total	<5	5-10	10-20	20-100	>100
109	33	19	21	25	10

Respecto a la media de los municipios se atenúan algunos rasgos negativos de la estructura media de actividad y así, por ejemplo, es algo más elevada la tasa de actividad, y menos grave la de desempleo, y sobre todo, se modifica sustancialmente la estructura por sectores de ocupación, con un casi 60% de ocupación en servicios, mayor ocupación también en industria o construcción y poco en agricultura (un 8,4%). Y junto a ello, y a diferencia de todos los restantes agrupamientos, se diferencia en otros aspectos de gran significado cualitativo: las profesiones más cualificadas, altas o medias, tienen un gran peso (28% frente a la media de 16), y se reduce el de los ocupados sin especialización. También en este mismo sentido se restringe fuertemente la proporción de eventuales entre los ocupados (31% frente a la media de 51%). Todo apunta a definirlo como el grupo de municipios que presenta una estructura de ocupación más evolucionada.

El carácter urbano de este agrupamiento se hace evidente al comprobar que incluye a las 10 ciudades andaluzas de más de 100.000 habitantes, así como a la mitad de las ciudades medias. No obstante absorbe igualmente a un número

importante de pueblos, pequeños incluso, que su ubicación física identifica como medios metropolitanos, y que dada la movilidad de trabajo residencia y a la proyección al exterior de las actividades de las mayores ciudades se confunden en la estructura de su ocupación con los medios urbanos próximos. Así que aun identificado por su carácter urbano no refleja únicamente a las ciudades, sino espacios metropolitanos y turísticos-litorales (de ahí un peso mayor de la agricultura y la construcción que el correspondiente a las mayores ciudades).

La ubicación física de los 109 municipios clasificados, que por el peso de las ciudades incluye a un 60% de la población con más de cuatro millones de habitantes, es esencialmente el litoral, y en el interior las grandes ciudades, extendiéndose al medio rural por las áreas metropolitanas de Sevilla y Granada, como espacios más compactos, y con carácter más disperso por algunas cabeceras comarcales.

*c) Agrupamientos que tienen en común el predominio de la ocupación agraria.*

Frente al carácter masivo de estos dos agrupamientos principales, los restantes parecen señalar condiciones peculiares, y por ello menos generalizadas. Resaltan sin embargo circunstancias reales y de gran interés en los contrastes internos de la región.

Debido al peso tan considerable de la actividad agraria entre la población ocupada, cabría reagrupar bajo una estructura clásica de ocupación rural a un bloque importante de agrupamientos, el 3,4,5, 6 y 7. En su conjunto suman 204 municipios con una población de casi novecientos mil habitantes.

Atendiendo a la distancia entre estos agrupamientos se aprecia una gran similitud entre los grupos 3, 4 y 5, que agregadamente constituyen un bloque muy importante de municipios (127 entre los tres agrupamientos), y algo más de medio millón de habitantes (502.095 habitantes), y son muy expresivos del medio rural menos evolucionado. Los tres tienen como elemento dominante y común entre ellos la elevada proporción del empleo agrario, la baja ocupación en servicios, y por encima de la media y de todos los restantes agrupamientos una proporción de eventuales sobre ocupados de más del 60 o 70%.

**Cuadro nº 7. Agrupamientos 3º A 5º**

	Total Municipios de Andalucía		Grupo 3 (157.768 habts.)	
	Media	Desviación	Media	Desviación
Tasa de Actividad	47,70	7,4	53,00	8,3
Tasa de Desempleo	33,77	15,2	25,18	9,9
Empl. en Agricultura	34,26	19,5	65,87	8,3
Empl. en Construcción	14,13	7,7	6,95	4,1
Empl. en Industria	10,32	8,2	5,24	3,4
Empl. en Servicios	39,51	13,4	21,51	5,0
Profesiones Altas	16,13	8,1	7,66	1,8
No Cualificados	25,26	17,0	60,60	6,9
Trabaj. Eventuales	51,42	15,4	73,16	6,7
Empresarios	4,26	2,7	3,25	1,9

  

	Grupo 4 (251.053 habts.)		Grupo 5 (93.274 habts.)	
	Media	Desviación	Media	Desviación
Tasa de Actividad	48,16	6,2	51,56	7,6
Tasa de Desempleo	21,26	8,0	23,49	10,4
Empl. en Agricultura	51,87	8,6	58,23	11,3
Empl. en Construcción	11,26	7,2	10,17	6,8
Empl. en Industria	7,92	4,3	6,16	3,8
Empl. en Servicios	25,14	8,2	25,14	8,2
Profesiones Altas	9,84	3,5	9,84	3,5
No Cualificados	10,68	8,3	10,68	8,3
Trabaj. Eventuales	70,02	9,5	70,02	9,6
Empresarios	3,13	2,2	3,13	1,6

  

Número de municipios por volumen de población (en miles)					
	Total	<5	5-10	10-20	20-100
Grupo 3	45	36	7	2	-
Grupo 4	52	35	10	6	1
Grupo 5	30	24	6	-	-
Total	127	95	23	8	1

La identificación con un medio rural poco evolucionado parece muy clara y la diferenciación, entre sí, de estos tres agrupamientos es, encierto modo, artificiosa y derivada esencialmente de la autoidentificación profesional de los trabajadores eventuales, unas veces como agricultores, y otras como no cualificados, por lo que es el peso muy diferente de esta variable la que tiende a configurar, dentro de los caracteres anteriores comunes, tres bloques diferentes.

La adscripción rural de los municipios clasificados es muy clara. Con asentamientos de tamaños variables, predominan los pequeños pueblos. También, aunque excepcionalmente, se clasifican algunos grandes pueblos, llegando incluso a presentar estos caracteres Baena, un pueblo campiñés de unos 20.000 habitantes.

Entre los agrupamientos que tiene en común la elevada proporción de empleo agrario, restan otros dos agrupamientos, el 6 y el 7, poco voluminosos, pero sí bastante interesantes de realidades concretas identificables en la región. Entre sí estos dos agrupamientos son distantes como también contrarios en su significado, pues son la expresión opuesta del potencial de empleo agrario. En el primero de ellos, que agrupa a un cuarto de millon de habitantes, el paro, dentro de una estructura de empleo basado en la agricultura, es el rasgo dominante. El segundo, que refleja una intensa actividad de base agraria, representa una situación más minoritaria en población y número de municipios.

En el agrupamiento nº 6 se produce una tasa de actividad muy elevada y se asocia a una tasa de desempleo excepcionalmente alta: 50,4%. Por lo demás refleja valores próximos a los agrupamientos que identificamos como rurales típicos, acusando respecto a la media el peso del la ocupación agraria y disminuyendo el de los servicios.

El otro (en número 7), por el contrario, agrupa a un restringido número de municipios en los que la alta ocupación agraria se produce con débiles tasas de desempleo y una presencia menor de la eventualidad en la población ocupada, su ubicación por otra parte en el espacio del litoral almeriense, señala la individualidad de la actividad en los espacios de agricultura forzada.

**Cuadro nº 8. Agrupamientos 6º Y 7º**

	Total Municipios de Andalucía		Grupo 6 (257.429 habts.)	
	Media	Desviación	Media	Desviación
Tasa de Actividad	47,70	7,4	54,69	6,8
Tasa de Desempleo	33,77	15,2	50,44	8,2
Empl. en Agricultura	34,26	19,5	46,05	9,2
Empl. en Construcción	14,13	7,7	12,18	5,9
Empl. en Industria	10,32	8,2	7,81	4,6
Empl. en Servicios	39,51	13,4	33,49	6,8
Profesiones Altas	16,13	8,1	12,77	3,8
No Cualificados	25,26	17,0	36,77	13,5
Trabaj. Eventuales	51,42	15,4	58,91	8,5
Empresarios	4,26	2,7	4,38	2,6

## Número de municipios por volumen de población (en miles)

Total	<5	5-10	10-20	20-100	>100
66	50	13	3	-	-

	Total Municipios de Andalucía		Grupo 7 (122.791 habts.)	
	Media	Desviación	Media	Desviación
Tasa de Actividad	47,70	7,4	48,89	11,4
Tasa de Desempleo	33,77	15,2	19,24	9,4
Empl. en Agricultura	34,26	19,5	49,75	9,1
Empl. en Construcción	14,13	7,7	9,11	3,2
Empl. en Industria	10,32	8,2	5,09	2,3
Empl. en Servicios	39,51	13,4	35,15	7,5
Profesiones Altas	16,13	8,1	12,46	4,2
No Cualificados	25,26	17,0	11,03	6,4
Trabaj. Eventuales	51,42	15,4	30,34	4,3
Empresarios	4,26	2,7	3,62	2,4

## Número de municipios por volumen de población (en miles)

Total	<5	5-10	10-20	20-100	>100
11	6	-	2	3	-

d) *Agrupamientos que tienen en común la extraordinaria fuerza del paro y ocupación no esencialmente agraria.*

De la anómala y problemática estructura de la ocupación andaluza en el medio rural dan testimonio dos agrupamientos, en los que el hecho común, más relevante, es una extraordinaria tasa de paro, dentro de una estructura de ocupación de la población empleada con mucho más peso de los servicios que de la actividad agraria, reflejo de su dependencia de actividades exteriores, en unos casos, y en otros, de la exigüidad absoluta de las actividades productivas locales, que hace de los servicios (en gran medida públicos) un sector de ocupación principal (de donde se deriva una proporción relativamente alta de profesiones más cualificadas).

Los grupos 8 y 9 recogen, con diferencias menores, esta estructuras caracterizadas por el peso extremado del desempleo, en una estructura de ocupación que parece denunciar una debilidad absoluta del sistema productivo, y que evidencia la dependencia de los espacios rurales andaluces de ingresos vía subsidio.

En estos dos grupos se incluyen casi exclusivamente pueblos de poca población. No obstante, defectuosamente se ha incluido, en el primero de ellos, un núcleo de 21.000 habitantes, que constituye uno de los individuos clasificados más distante de la media del grupo (3). También en el agrupamiento número 9 se han incluido tres grandes pueblos, de 10.000 a 13.000 habitantes que son Illora, Jódar y Pinos Puente, y a diferencia del anterior no discrepan especialmente respecto a la media. En conjunto son expresión de la grave situación de desempleo por el retroceso de la actividad agraria, y de las anómalas economías rurales que pueden derivarse de los ingresos del desempleo.

(3) Barbate de Franco es el municipio de 21.000 habitantes anómalamente englobado dentro del grupo 8. La inclusión se ha producido por no haberse incluido específicamente entre las variable la ocupación en la pesca, que es un sector de cierta relevancia en este municipio.

**Cuadro nº 9. Agrupamientos 8º Y 9º**

	Total Municipios de Andalucía		Grupo 8 (46.076 habts.)	
	Media	Desviación	Media	Desviación
Tasa de Actividad	47,70	7,4	49,46	4,5
Tasa de Desempleo	33,77	15,2	56,34	12,0
Empl. en Agricultura	34,26	19,5	28,79	6,5
Empl. en Construcción	14,13	7,7	9,58	3,7
Empl. en Industria	10,32	8,2	12,28	6,0
Empl. en Servicios	39,51	13,4	48,53	5,8
Profesiones Medias-Altas	16,13	8,1	19,05	4,8
No Cualificados	25,26	17,0	9,31	5,5
Trabaj. Eventuales	51,42	15,4	26,50	8,0
Empresarios	4,26	2,7	5,60	4,2

	Total Municipios de Andalucía		Grupo 9 (78.567 habts.)	
	Media	Desviación	Media	Desviación
Tasa de Actividad	47,70	7,4	53,51	7,0
Tasa de Desempleo	33,77	15,2	68,08	7,2
Empl. en Agricultura	34,26	19,5	20,17	6,1
Empl. en Construcción	14,13	7,7	16,62	6,8
Empl. en Industria	10,32	8,2	9,31	5,0
Empl. en Servicios	39,51	13,4	50,06	6,0
Profesiones Medias-Altas	16,13	8,1	18,53	4,4
No Cualificados	25,26	17,0	21,59	7,7
Trabaj. Eventuales	51,42	15,4	47,03	10,5
Empresarios	4,26	2,7	4,74	3,5

## Número de municipios por volumen de población (en miles)

Grupos	Total	<5	5-10	10-20	20-100
Grupo 8	12	10	1	-	(1)
Grupo 9	24	21	-	3	-
Total	36	31	1	3	-

e) *Décimo agrupamiento: núcleos industriales.*

Queda, por último, una agrupación reducida en sus elementos (solo 11 municipios) que reúne una población relativamente importante, 207.151 habitantes, y que representa una circunstancia bien individualizada por su excepcionalidad en la región: núcleos cuya actividad se centra en la industria. De haber seleccionado una división en menor número de agrupamientos, éste se habría diluído dentro del agrupamiento segundo que identificamos como urbano.

**Cuadro nº 10. Agrupamiento 10º**

	Total Municipios de Andalucía		Grupo 10 (207.151 habts.)	
	Media	Desviación	Media	Desviación
Tasa de Actividad	47,70	7,4	48,42	3,2
Tasa de Desempleo	33,77	15,2	25,00	10,6
Empl. en Agricultura	34,26	19,5	3,50	1,8
Empl. en Construcción	14,13	7,7	9,13	2,0
Empl. en Industria	10,32	8,2	41,62	8,9
Empl. en Servicios	39,51	13,4	42,31	10,9
Profesiones Medias-Altas	16,13	8,1	21,30	6,0
No Cualificados	25,26	17,0	6,71	5,1
Trabaj. Eventuales	51,42	15,4	31,85	9,3
Empresarios	4,26	2,7	6,76	3,5

## Municipios del grupo, por volumen de población (en miles)

Total	<5	5-10	10-20	20-100	>100
11	3	2	3	3	-

Como se aprecia en el volumen de población de los municipios agrupados, son indistintamente de carácter rural o urbano. Se incluyen así centros de clara identidad urbana como es el caso de Linares, o Alcalá de Guadaíra en el espacio metropolitano de Sevilla, y otros que también tienen un importante peso poblacional como Puerto Real, Bailén y la Carolina, o medios, como Ubrique, uno de los pueblos de industria rural más típico de Andalucía, junto a otros de pequeña entidad, pero con alguna especialización industrial: los de Macael, Fines y Olula en el comarca

del mármol almeriense, el pequeño de Benaoján en la Serranía de Ronda, o Jun en la proximidad de Granada. La propia definición de este grupo expresa la escasa importancia de la actividad industrial en el medio rural, por lo que adquiere un carácter particular este pequeño grupo de municipios.

### **ATONIA PRODUCTIVA Y PARO.**

La impresión inicial sobre la debilidad productiva que se desprende de la estructura del mercado de trabajo a nivel general de la población de Andalucía adquiere un perfil más definido a través de los contrastes entre sus municipios.

El peso muy importante del sector servicios a nivel regional se desprende del peso de las mayores ciudades y elitoral turístico. Los municipios que se han agregado bajo el peso de los servicios y que hemos considerado de estilo urbano, por esta y otras circunstancias asociadas, englobando no sólo las mayores ciudades sino sus medios metropolitanos y gran parte del litoral, tienen tal peso poblacional que determinan el carácter medio de la región. Sin embargo nada por el estilo ocurre en el resto, donde los servicios sólo llegan a ser puntualmente un sector destacado, cuando, combinados con una tasa desproporcionada de desempleo, se hace palpable una carencia fuerte de actividades locales productivas.

La escasa presencia del empleo industrial se hace manifiesta a todos los niveles. Aparece entre los ocupados como menos empleadora que la construcción, y concentrándose, en gran medida, dentro de las ciudades, queda en ellas proporcionalmente minimizada por la actividad dominante de los servicios, de modo que salvo los casos excepcionales, que se han identificado como núcleos industriales (algunos de ellos realmente insignificantes en razón de su pequeña entidad), la actividad industrial aparece aun más diluida que sobre el total de la población regional, cuando se observan las estructuras de ocupación de los municipios.

El peso, ya muy moderado en la región, de la actividad agraria, que hace suponer un medio rural con alternancia de actividades complementarias no se ha confirmado del todo.

Bien es cierto que la mayor parte del espacio rural incluyendo un amplio contingente de ciudades medias, (el agrupamiento primero) parece acercarse a esa imagen, por la menor ocupación en la agricultura, y que tiene el peso de representar a un millón y medio de habitantes. Pero no es una imagen claramente evolucionada del medio rural la que se desprende. Ya señalamos que la eventualidad, la importancia

del empleo en la construcción (que generalmente se ejerce fuera de los núcleos rurales), la escasa actividad industrial y una tasa de desempleo superior a la media, les dibujan también como deficitarias de actividades locales, relativizando la modernidad que pudiera presumirse por relación a la reducción de la ocupación agraria.

Pero todavía discrepa más de ese prototipo de rural evolucionado o diversificado, el conjunto de municipios que tienen como ocupación básica y casi exclusiva la agraria, y que reúnen próximo a un millón de habitantes, con una ocupación marcada por la eventualidad y con diferente agudeza por el problema general de desempleo.

Por último, lo que parecía el rasgo más acusador de la atonía productiva de Andalucía, el desempleo, se confirma a nivel general de la región pues está gravitando con tasas elevadas en los ámbitos de actividades más diversificadas o urbanas, pero aparece especialmente fuerte en el medio rural, sea o no en marcos dominados por la actividad agraria, y llega incluso, en extremo, a establecer un modelo anómalo, con el paro y los servicios como bases fundamentales, que denota el gran nivel de atrofia del sistema productivo rural al decaer la actividad agraria y en ausencia de otras actividades que las reemplacen.

## **BIBLIOGRAFIA**

AURIOLES MARTIN, J. Y ROBLES TEIJEIRO, L.:»Población y potencial endógeno» *Boletín Económico de Andalucía* 16, 1993, 51-61.

BERGER: *La nouvelle économie de l'espace rural* Ed.Cujas. Paris 1975.

I.E.A.: *Censo de población de Andalucía, 1991. Resultados Provisionales*. Sevilla 1992.

I.E.A.: *Censo de Población de Andalucía, 1991*. Sevilla, 1994.

GARCIA VELASCO, M.M.:»Mercados de trabajo en Andalucía. Un estudio a partir de la oferta». *Boletín Económico de Andalucía* 16, 1993, 31-51.

JOHNSON (1977) *Multivariate statistical analysis in Geography*. Longman. Londres 1977.

MARTIN RODRIGUEZ, M. (Director): *Estructura económica de Andalucía*. Espasa Calpe. Barcelona, 1993.

MORILLAS RAYA, A. y SANCHEZ FERNANDEZ, J.: "Situación actual y perspectivas del mercado de trabajo en Andalucía". *Revista de estudios Regionales* " 28, 1990, 101-138.

OCAÑA OCAÑA, C.: «Los municipios rurales andaluces. Población, urbanización y actividad». *Boletín Económico de Andalucía*» 16, 1993, 31-51.

VV.AA.: "Población". Situación *BBV.*, 1988/3, Número Monográfico.